

# NUMEN

Semanario de Arte, Sociología, Actualidades y Comercio.

Propiedad

20 cts.



DIRECTORES:

Juan Ezaña y Santiago Labarca

Administrador: González Vera



Toda correspondencia debe ser dirigida a Casilla 3323. — SANTIAGO  
Santa Rosa 393-399

EDICION DE 12 PAGINAS

20 cts.

AÑO 1

SANTIAGO DE CHILE, NOVIEMBRE 1.º DE 1919

NUM. 29

## EL HAMBRE



(Dibujo de Isaías)

# PAGINA OBRERA

## "Númen"

Inicia su serie de Veladas - Conferencias

El elemento obrero, después de los últimos acontecimientos sociales, permanece en un estado de indecisión, de indiferencia, del que es necesario saiga fortalecido y con rumbos seguros que lo conduzcan al triunfo. La única manera de conseguir esto es llevar a toda la masa obrera una voz de aliento, una voz de justicia y solidaridad. "Númen" ha tenido siempre como su principal guía esa ideal y para conseguirlo más ampliamente va a organizar una serie de veladas-conferencias en las que se discutirán ampliamente todos los problemas que afectan a la clase proletaria, y todas las orientaciones que encuentran eco en esa misma clase.

Así en ellas se disertará sobre la anarquía, el socialismo, el socialismo; sobre la reducción de la jornada de trabajo, sobre el salario mínimo, etc.

Serán estas veladas verdaderos ateneos en que como en la antigua Grecia, se discutirán por todos los ciudadanos, en plena luz, todos los problemas, todas las orientaciones.

De este modo será la gran masa la que realmente dé rumbos al movimiento proletario. "Númen" podrá también así representar más fielmente el sentir del proletariado, pues lo palpará directamente.

Hay más, de esas controversias y veladas saldrá sin duda alguna la unión de todos los elementos obreros a los que separan comunmente

sólo palabras que bien analizadas representan sólo diversos puntos de vista de la gran problemática.

Estas conferencias son hoy de más importancia que nunca, pues se hace necesario que el clare trabajador se prepare para exponer bien claramente sus ideales y sus propósitos en la gran Convención del proletariado a que ha sido invitado por la Federación Obrera de Chile.

Creemos firmemente que estas veladas, en las que además de las conferencias habrá diversos números de arte, constituirán un gran factor de progreso del obrero y lo capacitarán para exigir sus derechos y cumplir sus deberes.

Las veladas han encontrado amplia aceptación en el elemento obrero y la primera se verificará en el teatro "El Arte" el Sábado 8 de Noviembre. En ella se expondrá el programa que se ha trazado la empresa "Númen" en su labor de ayuda a la emancipación del proletariado. El programa que daremos después estará formado por escogidos números de variedades, música y arte. En seguida, todos los Miércoles, en el mismo teatro "El Arte" cedido gratuitamente por la Federación de Zapateros, se verificarán las demás conferencias y controversias, en las que habrá tribuna libre, y espondrán sus ideales los más conocidos representantes de las doctrinas sociológicas.

## La Convención Obrera de Concepción

Cuando la clase obrera de Chile, haya completado su organización sindical, entonces podrá discutir sus intereses económicos frente al Capital con probabilidades de éxito; la acción del momento, es sólo de capacitación.—Fags.

Está próxima a celebrarse una gran asamblea obrera en Concepción, de la que esperamos ha de ser de altos fines igualitarios, que vendrá a borrar a las divergencias que se conocen dentro de las organizaciones.

Esta tendencia de hacer de la clase obrera una organización que atienda a sus intereses, es propiciada por los mejores elementos societaros del país y esperamos que esta aspiración haya hecho eco en todas las sociedades gremiales de provincias.

Es justo y razonable que, dentro de los individuos de una misma condición económica, haya una misma aspiración; porque no es posible suponer siquiera, ni por un momento que liberales, radicales, demócratas, socialistas, anarquistas y conservadores siendo obreros, estén hablando por hacer prevalecer una doctrina distinta, siendo que tenemos una necesidad común: el hambre que es la que aflige, en estos momentos, al proletariado del país.

No tenemos para qué estendernos al hablar de esta necesidad, porque cada uno siente que es común para todos los seres, que viven en nuestra clase, de las diversas tendencias doctrinarias políticas e ideológicas y que viven dentro de una misma condición económica.

Y como para esta reunión de la clase obrera de Chile, que sabemos ha de celebrarse en Diciembre, se ha hablado poco debido a la falta de conciencia de clase, por eso voy de concepción de que alguien se preocupe de esta cuestión, dándole a conocer en su debida forma hasta conseguir el verdadero concepto de clase.

Antes de todo debo declarar que mis tendencias políticas son demócratas; pero hay que dividir la cuestión en dos partes: por un lado voy de la necesidad de ocuparse del Gobierno, es decir, de la cosa pública, porque eso no puede arreglarse a tiros; y otro la necesidad más imperiosa, la que no admite esperar, la cuestión económica, y para resolver esta cuestión que es de vida o muerte para el proletariado, se necesita de la acción conjunta de todos sin diferencia ideológica ni política que sea la que mantenga separada la clase obrera.

Quien se haya preocupado de estudiar detenidamente el materialismo histórico, podrá darse cuenta cabal de la verdad que encierra tal aseveración dentro de la cuestión social.

Hay algunas personas, talvez mal intencionadas que suponen un carácter exclusivo a los anarquistas presentándolos como intransigentes, fanáticos e ignorantes; pero tal suposición es antojadiza porque los anarquistas obreros son buenas per-

sonas dignas de cualesquier empresa.

Si estos idealistas estuvieran al lado de nosotros y vieran posibles de buena intención, harían un papel brillante entre las demás colectividades obreras.

Puede ser que esta vez haya triunfado el buen sentido, y cada cual se presente a la Convención de Diciembre, animado de verdadero espíritu fraterno, vea y sienta las necesidades de su clase.

L. del Valle,  
Dobrocicota.

## Carlos Vicuña Fuentes

ABOGADO

Catedral '1355

## Alfredo Urzúa U.

ABOGADO

Estudio: Bandera, 220

Teléfono Inglés 1522—Casilla 80 Santiago.

Dr. Arturo Barraza Araya  
Vias urinarias—Venéreas—Sifilis  
PUENTE 587.  
Consultas de 3 a 6

## DR. BRAGA CASTILLO

Rayos X, Merced 136.

Teléfono 1398

Consultas, de 9 a 10 y de 1 a 4

## Orientaciones Obreras

Falta de conciencia social en las instituciones

En nuestro artículo anterior nos propusimos probar que el malestar del que se lamentan las instituciones obreras, procedió de la carencia de conocimientos de asuntos sociales de sus propios asociados. Empezaremos por demostrar para llegar a las pruebas.

Sabido es que la normalidad del funcionamiento de la administración pública de los países es el resultado de la capacitación cívica de los ciudadanos, quienes toleran los desajustes administrativos cuando desconocen sus derechos o entienden por las vías del buen gobierno a los ciudadanos que han enviado a él y éstos no cumplen con sus deberes o se extralimitan en el ejercicio de sus atribuciones cuando saben lo que es el derecho político en sus ramas electiva y de representación, ejercitando inexcusablemente la responsabilidad que les afecta a todos.

De lo puesto a lo efectivo no habría más que figurarse mentalmente lo que ocurriría si nosotros trasladáramos nuestra administración pública en el seno del pueblo norteamericano o del pueblo suizo, creemos que el que menos se figuraría ser estrechos las cárceles para contener a la mayor parte de los funcionarios, talvez desde el primer magistrado hasta los guardianes del orden público, conducidos de las orejas por aquellos propios ciudadanos.

## ¡Están Locos!

¡No! Esa gente está loca!

Al pasar Junto a la Municipalidad, hay que llevarse instintivamente el pañuelo a la nariz. ¡U!, qué hediondez!

Los regidores que no han salido del fondo de un tonel, los arrojó hacia el Municipio el garito y el prostíbulo.

Los grandes electores son aquí las celestinas, los rufianes, y los que, —por nepocío,— ejercen el más infame de los comercios el de embrutecer al pueblo con la dama juana y el litro...

Y unos ediles salidos de estos antros no pueden dar otros frutos que los que dan.

La Municipalidad de Santiago es el fermento de todas las ignominias, la letrina donde se pudren todos los delitos, la madriguera donde anda toda una familia de roedores que devoran entre sí el presupuesto municipal.

¿Y es al representante de estos ratas a quien se trata de festejar? ¡Están locos!

Mont-Blanc.

## Federación de Zapateros

En la sesión del Domingo se aprobó por unanimidad el siguiente proyecto de acuerdo:

La Federación de Zapateros, acuerda no contestar ni siquiera tomar en cuenta, ningún manifiesto calumnioso en contra de esta Federación o sus dirigentes, lanzado por los despechados que no han podido dirigir esta institución.

